



Consejo Económico y Social

Distr. general
5 de abril de 2005
Español
Original: francés/inglés

**Comité encargado de las organizaciones
no gubernamentales**
Continuación del período ordinario de sesiones de 2005
9 a 20 de mayo de 2005

**Informes cuatrienales de 2000 a 2003 presentados por conducto
del Secretario General en cumplimiento de la resolución 1996/31
del Consejo Económico y Social***

Nota del Secretario General

Índice

	<i>Página</i>
1. International Buddhist Relief Organisation	2
2. Asociación Internacional Soroptimista	3
3. Asociación Mundial de las Guías Scout	9
4. Youth for Unity and Voluntary Action	13

* Los informes presentados por las organizaciones no gubernamentales se publican sin haber pasado por los servicios de edición.



1. International Buddhist Relief Organisation

Reconocida como entidad de carácter consultivo especial en el año 2000

Objetivos

Nuestros objetivos consisten en prestar ayuda, independientemente de clase, credo o nacionalidad, a cuantos la necesitan. La International Buddhist Relief Organisation sigue prestando apoyo a las Naciones Unidas mediante todos sus proyectos y actividades.

Proyectos y actividades en el período 2000-2003

- **En el año 2000**, en la ciudad africana de Dar es Salam (Tanzanía), nuestra organización abrió una escuela de párvulos Montessori para niños pobres.
- En Malawi, para asistir a los habitantes que carecían de agua potable, perforamos pozos a fin de asegurar el suministro de agua apta para el consumo, pozos que actualmente se usan constantemente.
- En Tanzanía, desde el año 2000 hasta la fecha, el Centro de Atención Primaria de la Salud Tithanddizane se estableció para prestar asistencia a no menos de 58 aldeas. El centro está abierto y presta asistencia a los enfermos del SIDA y de otras enfermedades graves. El tratamiento y la expansión siguen estando a cargo de nuestro Oficial de Proyectos.
- Desde el año 2000 hasta la fecha hemos mandado más de 200.000 gafas a gente pobre de Sri Lanka, a quienes les resulta difícil obtenerlas. Están cuidadosamente graduadas y son examinadas por especialistas antes de ser distribuidas. También se han enviado sillas de ruedas, aparatos ortopédicos, muletas, etc. y esta labor continúa activamente.
- Además, y también en Sri Lanka, hemos ayudado a mucha gente a construir su propia casa, prestándole ayuda financiera y, muchas veces, recurriendo al trabajo voluntario. También hemos distribuido ropa y proporcionado suministros y equipo médicos generales.
- En la India, en Nueva Delhi, se ha ayudado a niños pobres a aprender el inglés ofreciéndoles becas. También se ha distribuido ropa para niños.
- Del año 2000 hasta la fecha, en Malasia, en Penang, hemos construido la Clínica Amata para gente pobre, a fin de que puedan recibir tratamiento básico. La ayuda se prolonga en la forma de suministros de artículos médicos, prendas de vestir, etc. Se ha establecido un hogar de ancianos, actualmente en marcha. También se proporciona tratamiento de la diabetes, las cardiopatías y la obesidad.
- En el Reino Unido se presta asistencia psicológica a los enfermos graves hospitalizados, incluidos los pacientes con problemas mentales. Se han proporcionado almuerzos gratuitos a la gente sin techo, y también almuerzos de navidad para más de 100 presidiarios sin familia, con transporte incluido. También se ha procurado obtener alojamiento para la gente sin vivienda.

- **En 2001** se enviaron a Rumania, directamente por camión, ropa y otros artículos de primera necesidad, más equipo para un parque de juegos al aire libre, alimentos, juguetes, etc. Estos artículos se distribuyeron, sobre todo entre los pobres que vivían en apartamentos con gran densidad de ocupantes. También se prestó cierta ayuda durante el conflicto de Bosnia.
- **En 2002** se estableció una sucursal en Minsk, capital de Belarús, y se prestó ayuda a los niños con juguetes y ropa. Anteriormente habíamos suministrado ropa a estudiantes. La distribución continúa, tras considerables dificultades iniciales.
- Se celebraron conversaciones en Nueva York con el Presidente de Sri Lanka con miras a ayudar a reabrir algunos pabellones en un hospital nuevo con 150 camas, proporcionando, en particular, camas, equipo y suministros médicos y estableciendo un servicio de consultas para ayudar a las mujeres que tienen problemas de violencia en el hogar. Esta labor continúa actualmente.
- Siempre que ha sido posible, hemos asistido a las conferencias de las Naciones Unidas y del UNICEF en Nueva York y Ginebra.
- Hasta la fecha existen sucursales en Singapur, Berlín, Kuala Lumpur, Sri Lanka, Houston (Texas), Penang, Belarús, Staten Island (Nueva York), Tanzania, Milán, Río de Janeiro, Ginebra, Zambia, la India y París. Estos centros tienen salas de meditación y cuentan con servicios de asistencia diaria.

2. Asociación Internacional Soroptimista

Reconocida como entidad de carácter consultivo general en 1984

La Asociación Internacional Soroptimista está constituida por cuatro federaciones soroptimistas, integradas por 91.517 miembros y 3.159 clubes en 125 países y territorios. Por su carácter de organización mundial para la mujer en cargos administrativos y profesionales, la Asociación es una voz mundial para la mujer gracias a su campaña de sensibilización, promoción y acción, y sus objetivos consisten en esforzarse por conseguir el adelanto de la mujer; estrictas normas éticas; derechos humanos para todos; igualdad, desarrollo y paz gracias a la buena voluntad y a la comprensión y la amistad internacionales. La Asociación está dedicada a la causa de prestar servicios a las comunidades locales, nacionales e internacionales y a lograr la participación activa de la mujer en el proceso de adopción de decisiones en todos los niveles de la sociedad. El propósito de la Asociación Internacional Soroptimista es unir a las federaciones soroptimistas de todo el mundo; cooperar con las organizaciones intergubernamentales y de otra índole para promover la comprensión, la buena voluntad y la paz internacionales; fomentar los objetivos del soroptimismo en todo el mundo. Los clubes existentes en todo el mundo actúan en seis esferas programáticas comunes: desarrollo económico y social; educación; medio ambiente; salud; derechos humanos y condición jurídica y social de la mujer; y buena voluntad y comprensión internacionales. La Asociación tiene por principio ocuparse de las cuestiones nacionales e internacionales relacionadas con sus objetivos y programas. En los asuntos que entrañen controversias políticas entre países, políticas partidistas o políticas confesionales sectarias, la Asociación mantiene una posición de estricta neutralidad.

2. **Participación en conferencias y otras reuniones:** Los representantes de la Asociación han participado en cada uno de los períodos de sesiones del Consejo Económico y Social, en numerosas reuniones de comités preparatorios y en períodos de sesiones de órganos subsidiarios: Comité de Organizaciones no Gubernamentales sobre la Familia; Unión Internacional de Telecomunicaciones; Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información; Comisión de Estupefacientes; Comisión de Derechos Humanos; Comisión de Desarrollo Sostenible; Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible, Johannesburgo 2002; Comisión de Prevención de la Delincuencia y Justicia Penal; Décimo Congreso de las Naciones Unidas sobre Prevención del Delito y Tratamiento del Delincuente, 2000; Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW); Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer; Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI); Comisión sobre el Desarrollo Social; Comité de Estudios Químicos y Comité de Agricultura de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO); Consejo de la FAO. **La Asociación también ha estado representada en otras reuniones y conferencias, incluidos:** Simposio de la OIT “Un trabajo decente para la mujer: igualdad entre los géneros, desarrollo y paz”, 2000; Conferencia de la OIT, 2000-2003; Junta Ejecutiva de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y Asamblea de la OMS, 2000-2003; Negociaciones Intergubernamentales sobre el Convenio Marco para el Control del Tabaco de la OMS, 2001-2003; Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, 2001-2003; Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el Virus de la Inmunodeficiencia Humana y el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (ONUSIDA), Ginebra 2000-2001; Octava Conferencia Regional sobre la Mujer en América Latina y el Caribe, Lima, 2000; Reunión Anual de la Junta del UNICEF, Nueva York, 2001-2003; Tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Países Menos Adelantados, Bruselas 2001; Asamblea General de las Naciones Unidas; Hábitat II, Nueva York, 2001; Conferencia Internacional sobre el tema: “El Niño: Víctima de la Guerra y Mensajero de Paz”, Atenas, 2001; Departamento de Información Pública: Conferencia Anual sobre las organizaciones no gubernamentales, Nueva York, 2000-2003; Asamblea General de la Conferencia de las organizaciones no gubernamentales reconocidas como entidades de carácter consultivo por las Naciones Unidas (CONGO), 2000-2003; Congreso de la UNESCO, París, 2000; Comisión de la UNESCO sobre Tecnologías de las Comunicaciones y Nuevas Tecnologías, París, 2000, 2001, 2003; Conferencia de Mujeres Asiáticas en pro de la Cultura de Paz, Hanoi, 2000; período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA, Nueva York, 2002; período extraordinario de sesiones de la Asamblea General sobre la Infancia, 2002; Conferencia Mundial contra el Racismo, la Discriminación Racial, la Xenofobia y las Formas Conexas de Intolerancia, 2001; Segunda Asamblea Mundial sobre el Envejecimiento, Madrid, 2002; Junta Ejecutiva del UNICEF, Nueva York, 2002; Comité de Organizaciones no Gubernamentales sobre el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM), Nueva York, 2001-2003; Segundo Congreso Mundial contra la Explotación Comercial de los Niños, Yokohama 2001; Undécima Conferencia Mundial sobre Tabaco o Salud, Chicago, 2000; Foro Ambiental Mundial a Nivel Ministerial, del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), Nairobi, 2003. **Entre los acontecimientos especiales cabe señalar:** Día Mundial del Refugiado (ACNUR), 2001; Día Internacional de la Mujer, Ginebra/Nueva York, 2001-2003; Día Internacional de la Paz 2000-2003; Día Mundial de la Salud 2000-2003; Día Mundial del Medio Ambiente 2001-2003; Día de los Derechos Humanos 2000-2003;

Segunda Conferencia Internacional sobre Prevención del Tráfico Sexual, Moscú 2000, patrocinada por la Asociación Internacional Soroptimista y el Instituto Mira-Med; Conferencia sobre el tema: “¿Se acabó Kyoto?”, Londres 2001; Décima conmemoración del Día Internacional de las Personas de Edad, 2000; Día Internacional de la Lengua Materna, 2002. Entre las declaraciones formuladas cabe mencionar: declaraciones ante el Consejo Económico y Social (Ginebra y Nueva York): (Nueva York): E/CN.6/2003/NGO/2; declaraciones orales: se formularon declaraciones individuales y conjuntas en los períodos de sesiones 44° a 48° de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer sobre temas de actualidad, incluidos la trata de mujeres y niñas, la violencia contra la mujer y la igualdad entre los géneros. Declaración conjunta sobre las niñas durante el período extraordinario de sesiones sobre la infancia 2001; Declaración conjunta de ONG ante la OIT: “Los trabajadores en la economía no estructurada” 2002; Declaración conjunta en el tercer período de sesiones de las negociaciones intergubernamentales sobre el Convenio marco para el control del tabaco, 2001; Seminario internacional de la CONGO sobre el racismo y la xenofobia, Viena 2001; Undécimo período de sesiones de la Comisión de la Prevención de la Delincuencia y Justicia Penal, 2002 – Declaración sobre la mutilación genital femenina y nuevamente sobre la trata de mujeres y niñas.

3. **Cooperación con órganos y organismos de las Naciones Unidas.** La Asociación tiene representantes acreditados ante el Consejo Económico y Social en Nueva York, Ginebra y Viena; la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, Ginebra; el UNICEF, Nueva York y Ginebra; la lista especial de la OIT, Ginebra; la ONUDI, Viena; UNESCO, París; y mantiene relaciones oficiales con la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), Roma y con la Organización Mundial de la Salud, Ginebra. En febrero de 2003, la Asociación confirmó oficialmente a las Naciones Unidas su apoyo a los nueve principios del Pacto Mundial. La Asociación se ha desempeñado como miembro de la Junta de la CONGO de 2000 a 2003. La Asociación participa activamente como una de las cinco organizaciones no gubernamentales que se ocupan de cuestiones de la mujer encargadas del proyecto Five-O —empresa cooperativa iniciada hace 25 años en colaboración con el programa de ayuda mutua de la UNESCO. El proyecto Five-O ayuda a la mujer de los países en desarrollo a recibir formación profesional y otros tipos de capacitación. Representantes de la Asociación han prestado servicios en diversos comités de organizaciones no gubernamentales y grupos de trabajo, incluidos: la Asamblea Mundial de la Salud; la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer; la Salud de la Mujer; UNIFEM: Envejecimiento; CEDAW; La Niña (UNICEF): desarrollo sostenible.

4. i) **Aplicación de resoluciones de las Naciones Unidas.** Los miembros de la Asociación siguen representando una voz mundial en pro de la mujer mediante campañas de creación de conciencia, promoción y acción y fomentando las relaciones con el mundo empresarial, organizaciones no gubernamentales con objetivos semejantes, la sociedad civil y organismos del sistema de las Naciones Unidas. Los miembros de la Asociación luchan por los derechos humanos para todos, la igualdad, el desarrollo y la paz. Apoyan las resoluciones de las Naciones Unidas mediante campañas de concienciación y promoción, especialmente dedicándose a prestar servicios a las comunidades a escala local, nacional e internacional y promoviendo la participación activa de la mujer en la adopción de decisiones en todos los planos de la sociedad. En 1999 la Asociación adoptó, al igual que en el cuatrienio anterior, las 12 esferas de

especial preocupación mencionadas en la Declaración y la Plataforma de Acción de Beijing como centro de su programa para 1999-2003. La Asociación prestó particular atención, además, a los seis temas siguientes: la mujer contra la violencia; cultura de paz; aprendizaje permanente; la mujer, la ciencia y la tecnología; Hábitat; y buena salud durante todo el ciclo vital. Se han comprometido a perfeccionar aún más los procesos para supervisar, medir y seguir de cerca la acción de distintos gobiernos en las esferas de especial preocupación, y las medidas concretas que hayan adoptado para asegurar la financiación suficiente de esas actividades. Los miembros de la Asociación en todo el mundo siguen exhortando constantemente a sus gobiernos nacionales a que ratifiquen y suscriban la Convención sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer y sus protocolos, y apoyan las leyes que otorgan igualdad de género. También propugnan la ratificación y puesta en práctica de la Convención sobre los Derechos del Niño. Los clubes y los representantes de la Asociación ante las Naciones Unidas han respondido a los siguientes años especiales de las Naciones Unidas: Año Internacional de la Cultura de la Paz 2000, Año Internacional de los Voluntarios 2001, Año Internacional del Ecoturismo 2002 y Año Internacional del Agua Dulce 2003. Continúa la labor en la esfera de los derechos humanos y la promoción de la condición jurídica y social de la mujer con 10 llamamientos internacionales hechos por la Presidenta en diciembre. Financiada enteramente por donaciones voluntarias, nuestra organización procura mejorar la situación de las mujeres necesitadas: en el año 2000 la Asociación donó 100.000 libras esterlinas a “Legacy of Learning” (“Legado de Aprendizaje”), proyecto ejecutado en colaboración con la All China Women’s Federation y la Women’s Federation of Inner Mongolia Autonomous Region, concebido para financiar los estudios de las niñas en Mongolia Interior de modo que puedan terminar los seis años de educación obligatoria y, además, adquieran conocimientos básicos de horticultura, cría de ganado y nociones de medicina veterinaria.

El llamamiento internacional de la Presidenta en 2001 “Fomento de la Paz Entre los Niños”, se efectuó en colaboración con la Asociación Mundial de las Guías Scouts (AMGS). La Asociación donó 96.000 libras esterlinas para permitir a mujeres jóvenes el acceso a seminarios que las convertirían en embajadoras de la paz en África. Estas jóvenes recibieron capacitación en cuestiones tales como la aceptación multicultural, la tolerancia, los derechos humanos y el papel de la infancia en la consolidación de la paz. Una vez terminada la capacitación, regresaron a sus propios países para encargarse de la organización de seminarios similares. El llamamiento internacional de 2002 de la Presidenta permitió reunir 111.500 libras esterlinas para financiar “Continuum of Care” (“El cuidado continuo”), proyecto ejecutado en colaboración con Médecins Sans Frontières y concebido para abordar la prevención y el tratamiento del VIH/SIDA y la protección de madres y niños en Ucrania. El llamamiento internacional de la Presidenta en 2003, titulado “Programa para la Dignidad”, estaba destinado a financiar un proyecto ejecutado en colaboración con el Proyecto para el Pueblo del Paraguay, concebido para hacer frente a los problemas de disparidad económica mediante la educación, la enseñanza de artes y oficios y la búsqueda de empleos para mujeres y familias en el Paraguay. Este llamamiento se mantiene abierto todavía. La Asociación también realiza proyectos internacionales cada cuatro años. En 1999 comenzó el proyecto cuatrienal de la Asociación 1999-2003: “Limbs for Life” (Prótesis para la vida)

en colaboración con el Comité Internacional de la Cruz Roja. Este proyecto, que se ejecuta en el Afganistán, Angola y Georgia, tiene por objeto devolver la dignidad humana a las víctimas de minas terrestres y ayudarles a adquirir movilidad nuevamente y a reintegrarse en la sociedad. Éste ha sido el proyecto cuatrienal de mayor éxito en la historia de la Asociación y recaudó más de 1.112.000 libras esterlinas. En julio de 2003 se inició el proyecto cuatrienal de la Asociación para 2003-2007. “Project Independence: Women Survivors of War” (Proyecto independencia: mujeres sobrevivientes de la guerra) es un proyecto conjunto entre la Asociación y Women for Women International. Con actividades en Bosnia y Herzegovina, Rwanda y el Afganistán, comprende la enseñanza de artes y oficios, el desarrollo de aptitudes directivas, un programa de microcrédito y un programa de patrocinio gracias al cual 1.200 mujeres percibirán un ingreso mensual que les permita mantener a sus familias mientras reciben capacitación.

ii) Se han celebrado consultas entre representantes de la Asociación, los oficiales de enlace de los representantes de la Asociación (posteriormente la Directora de Programas de la Asociación) y miembros de la Secretaría de las Naciones Unidas en Nueva York, Ginebra y Viena sobre temas de interés debatidos en los respectivos órganos de las Naciones Unidas. Entre el año 2000 y 2003 los Presidentes internacionales de la Asociación visitaron y celebraron consultas regulares con la Secretaría de las Naciones Unidas y sus organismos especializados en Nueva York, Ginebra y Viena y con la UNESCO en París. En 2002 la Presidenta electa de la Asociación tuvo el honor de participar en una serie de sesiones de alto nivel del Consejo Económico y Social para referirse a la contribución de desarrollo y los recursos humanos al proceso de desarrollo.

iii) **Preparación de documentos y otros materiales a solicitud del Consejo Económico y Social y sus órganos subsidiarios o de la Secretaría de las Naciones Unidas.** La Asociación examinó con la mayor atención gran número de comunicaciones dirigidas a las organizaciones no gubernamentales por organismos de las Naciones Unidas, ya se tratase de peticiones de información, respuestas a encuestas o invitaciones a proponer la candidatura de expertos para participar en actividades y reuniones especiales.

iv) **Otros ejemplos de actividades consultivas y sustantivas: Desarrollo Económico y Social:** la Asociación se interesó especialmente en la pobreza y en el aumento de los efectos de la globalización. Los miembros trabajaron incansablemente en todas las esferas para prestar apoyo adicional a las personas en situación económica y social desventajosa por la exclusión de que son víctimas por motivos de género, discapacidad o clase social. El hincapié en la colaboración productiva con otras organizaciones no gubernamentales y gobiernos en esta labor ha ido en constante aumento. Así, por ejemplo, la Asociación con base en Papua Nueva Guinea participa activamente en un proyecto de desarrollo sostenible en colaboración con la ONG Morobe Kibung, que agrupa a 55 ONG. Los miembros de la Asociación del Camerún han elaborado programas de educación en derechos jurídicos en colaboración con el Ministerio de Justicia del Canadá y la International Network of Law Clinics. En una vigorosa respuesta al llamamiento efectuado por el Consejo Económico y Social en el año 2000 para que la comunidad internacional cooperase para salvar la “brecha digital” entre las naciones del norte y las del sur, los miembros

de la Asociación en todo el mundo han preparado proyectos para capacitar a las mujeres menos favorecidas en la tecnología de la información.

Educación: la Asociación siguió ocupándose de esta esfera de especial preocupación de acuerdo con la Plataforma de Acción de Beijing: disparidades e insuficiencias y desigualdad de acceso en materia de educación y capacitación. Se otorgaron muchos subsidios para prestar apoyo a la educación de mujeres y niñas, tanto a título individual como por conducto de programas de construcción de escuelas y de suministro de útiles escolares. Los proyectos en esta esfera comprendieron desde el trabajo con niños de la calle y niños soldados hasta la enseñanza de idiomas y del proceso democrático.

Medio ambiente: el Programa 21 ha sido el principio rector de la actividad ambiental de la Asociación durante todo el cuatrienio. Se prepararon versiones más accesibles del programa y se establecieron muchos “comités del Programa 21” locales. Atendiendo a los objetivos de desarrollo del Milenio, la Asociación siguió trabajando para ampliar el suministro de agua potable mediante la perforación de pozos, prestando apoyo a las sociedades de beneficencia que se ocupan del agua e impartiendo instrucción sobre la buena ordenación de los recursos hídricos. Los miembros de la Asociación promovieron activamente el Año de las Montañas de las Naciones Unidas y el Día Mundial del Agua mediante la organización de seminarios y conferencias sobre temas pertinentes. Otros asuntos de los cuales se ocuparon los miembros de la Asociación en todo el mundo fueron la ordenación de los desechos, el desarrollo sostenible y un medio ambiente seguro para la mujer.

Salud: los miembros de la Asociación prestaron firme apoyo a los objetivos de desarrollo del Milenio. En efecto, buena parte de su actividad dirigida a combatir la pandemia del VIH/SIDA se organizó por conducto de sus clubes en África, Asia y los países en transición. Estas actividades variaron desde la prestación de apoyo a las iniciativas del UNICEF en favor de los huérfanos del SIDA y los programas educativos de la Asociación hasta la traducción de folletos a lenguas locales y al suministro de cabras lecheras a las familias empobrecidas por el SIDA. Se emprendieron en todo el mundo proyectos prácticos para abordar el uso indebido de drogas, la maternidad sin riesgo y el cáncer de mama y prestar apoyo a las iniciativas de lucha contra el tabaco y contra la enfermedad de Alzheimer, entre muchas otras.

Derechos humanos y condición jurídica y social de la mujer: los derechos humanos constituyen la piedra angular de los servicios de la Asociación. Durante el Decenio de las Naciones Unidas para la Educación en la Esfera de los Derechos Humanos, la labor de la Asociación se centró en el principio de la igualdad entre los géneros. Se emprendieron proyectos, tanto de promoción como de acción, sobre la trata de seres humanos, la mutilación genital femenina y todas las formas de violencia contra la mujer. Todos los años, con ocasión del Día de los Derechos Humanos, la Presidenta hace un llamamiento al respecto.

Buena voluntad y comprensión internacionales: el coordinador de la Asociación en materia de buena voluntad y comprensión internacionales informa de que en esta esfera el desarrollo ha sido enorme durante el cuatrienio, gracias en parte a la importancia que le han atribuido las Naciones Unidas durante la Década para la Paz, el Año Internacional de la Cultura de la Paz y el reconocimiento del 21 de septiembre como Día Internacional de la Paz. Los miembros

de la Asociación han transpuesto las fronteras nacionales, lingüísticas, religiosas, étnicas y culturales para comprender y descubrir cuáles son las fuerzas que nos unen y no las que nos separan. Esta búsqueda se ha traducido en proyectos y nuevos sucesos tan diversos como la organización de campamentos de verano internacionales para niños, servicios de apoyo práctico y afectivo a los inmigrantes y refugiados, la celebración de una conferencia en Kenya sobre el “Fomento de la Paz entre los Jóvenes” y la construcción de una aldea interdenominacional en Filipinas. La Asociación ha promovido la labor de las Naciones Unidas en las Conferencias y Convenciones Internacionales y de sus Federaciones mediante la inclusión de temas relacionados con las Naciones Unidas en su programa y la intervención de oradores de las Naciones Unidas. La Asociación publica en francés, inglés y japonés *The International Soroptimist*, que se distribuye ampliamente entre las oficinas de las Naciones Unidas. Las revistas de las cuatro Federaciones ofrecen una amplia cobertura de la labor de las Naciones Unidas y sus organismos especializados. Otra herramienta en la labor de promoción es el libro de la Asociación de Declaraciones de Principios, “Where we Stand”, que refleja nuestra posición sobre los temas de actualidad. Además, la Asociación publica varios folletos especializados en apoyo de la labor de las Naciones Unidas, que utilizan ampliamente tanto los miembros de la Asociación como otras organizaciones no gubernamentales y sirven de testimonio de la sinergia entre los temas del programa de la Asociación y los de las Naciones Unidas. Entre otros cabe mencionar: “Women Building Better Communities Through Partnerships” para Hábitat, Estambul+5, 2001; “Soroptimist: Making Children’s Rights a Reality”, 2001; “Elderly Women: Living at the Margin or in Full Bloom?”, 2002, para la Conferencia sobre el Envejecimiento en Madrid; y “Disasters – the Woman’s Perspective”, para la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer, 2002.

3. Asociación Mundial de las Guías Scout

Reconocida como entidad de carácter consultivo general en 2000

Parte I

Cambios experimentados desde el año 2000

Fondos y fuentes de financiación

Se ha registrado un aumento de los fondos recaudados mediante técnicas de financiación basadas en actividades, como las marchas y caminatas subvencionadas por patrocinadores.

Nuevas organizaciones afiliadas

En la actualidad, la Asociación Mundial de las Guías Scout está integrada por organizaciones en 144 países.

Los siguientes países pasaron a ser miembros asociados en 2002: Armenia (Association of Girl Guides and Girl Scouts of the Republic of Armenia); Malawi (Malawi Girl Guides Association); Chad (Association des Guides Tchad); Qatar (Scouts and Guides Association of Qatar) y Camboya (Girl Guides Association of Cambodia).

Las siguientes organizaciones pasaron a ser miembros de pleno derecho en 2002: Belarús (Association of Belarussian Guides); Estonia (Estonian Guide Association); Honduras (Asociación Nacional de Muchachas Guías de Honduras); Antigua y Barbuda (National Organization of Antigua and Barbuda); Rwanda (Association des Guides du Rwanda); Senegal (Association des Guides du Senegal); Burkina Faso (Association des Guides du Burkina Faso).

Parte II

Participación en la labor del Consejo Económico y Social y sus órganos subsidiarios, en las grandes conferencias y otras reuniones de las Naciones Unidas

La Asociación Mundial de las Guías Scout cuenta con una persona de enlace con el Consejo Económico y Social en Tailandia, que asiste a las reuniones del Consejo y otras reuniones importantes que se celebren en la región de Asia y el Pacífico, y con seis equipos de representantes ante las Naciones Unidas en seis ciudades con entidades del sistema de las Naciones Unidas: Roma, Ginebra, París, Nairobi, Nueva York y Viena. Los representantes, todos ellos voluntarios, representan a la Asociación Mundial de las Guías Scout en las reuniones de las Naciones Unidas en que se debaten cuestiones de interés desde el punto de vista de sus metas y objetivos, es decir, la defensa de los intereses de las niñas y las mujeres jóvenes. Por mediación de representantes ante las Naciones Unidas, la organización puede establecer redes de contactos con organismos de las Naciones Unidas y otras organizaciones no gubernamentales y, en algunos casos concretos, los representantes han hecho posible la participación de la organización en algunas de las principales actividades de las Naciones Unidas.

Desde el año 2000, los representantes ante las Naciones Unidas de la Asociación Mundial de las Guías Scout y de las organizaciones que la integran han participado en más de 350 actividades, conferencias y seminarios organizados por las Naciones Unidas y otras organizaciones no gubernamentales.

2001

- Comité preparatorio del período extraordinario de sesiones sobre la infancia: junio, Nueva York
- Período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA: junio, Nueva York
- Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer: julio, Nueva York
- Foro Mundial de la Juventud: agosto, Senegal
- 31º período de sesiones de la Conferencia General de la UNESCO: noviembre, París

2002

- Período extraordinario de sesiones de las Naciones Unidas sobre la infancia – actuó como moderadora en una mesa redonda sobre el papel de las niñas como defensoras de sus propios intereses. Una delegación de la organización participó directamente en la redacción del documento final: mayo, Nueva York

- Cumbre Mundial sobre la Alimentación: cinco años después – organizó un seminario en el que participaron hasta 200 personas. Intervino una joven de Burundi: junio, Roma
- Foro Mundial de la Sociedad Civil – Realizó una ponencia: julio, Nueva York
- Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible: septiembre, Johannesburgo

2003

- Reunión regional de la OMS para Asia y el Pacífico – la organización fue una de las tres únicas organizaciones no gubernamentales a las que se permitió hacer uso de la palabra: septiembre, Filipinas
- Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información – organizó junto con la Asociación Cristiana Femenina Mundial un seminario sobre las mujeres jóvenes y la tecnología de la información. La organización contó también con un puesto de información: diciembre, Ginebra
- Conferencia internacional de organizaciones no gubernamentales (UNESCO) – un representante de la organización intervino como orador invitado en un seminario sobre juventud y globalización: diciembre, París

Iniciativas adoptadas por la organización en apoyo de las metas y objetivos generales de las Naciones Unidas

La labor de las organizaciones que integran la Asociación Mundial de las Guías Scout gira en torno a todos los objetivos de desarrollo del Milenio, pero la organización presta especial atención a cuatro de ellos:

- Promover la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de la mujer
- Mejorar la salud materna
- Combatir el VIH/SIDA y otras enfermedades
- Promover la educación de las niñas

Promover la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de la mujer

La Asociación Mundial de las Guías Scout trabaja con niñas y mujeres jóvenes. Ofrece a las niñas, desde una edad muy temprana, oportunidades para desarrollar sus facultades de liderazgo en un entorno seguro. En cuanto a las mujeres jóvenes, las organizaciones integrantes les ofrecen oportunidades de crecimiento y desarrollo en un entorno femenino. La organización permite a las mujeres jóvenes desarrollar sus facultades de liderazgo en seminarios internacionales, como el Seminario Juliette Low. En todos los programas de la organización se hace especial hincapié en el fomento de los derechos de las niñas y mujeres jóvenes como ciudadanas empoderadas y en pie de igualdad, con capacidad de elección y decisión. En el actual lema trienal “Nuestros derechos, nuestras responsabilidades” se desarrolla la idea de la ciudadanía del mundo, tanto en el plano individual como en relación con otras personas. Su finalidad es concienciar a la opinión pública sobre los derechos humanos básicos y ayudar a las personas a asumir una responsabilidad activa y positiva para que reivindiquen esos derechos, no sólo para sí sino también para otros. Una amplia gama de recursos de apoyo permiten el empoderamiento de las personas que

integran la organización para convertirse en ciudadanos activos y efectivos en su comunidad local y mundial.

Mejorar la salud materna

La Asociación Mundial de las Guías Scout ha organizado, junto con la OMS, una campaña de promoción sobre la prevención de los embarazos en la adolescencia, en que se ponen de relieve los problemas que entrañan y las repercusiones de la maternidad en la salud de las mujeres muy jóvenes. El objetivo de la campaña es proporcionar a las mujeres la educación e información necesarias para que puedan tomar sus propias decisiones y elegir su estilo de vida.

Combatir el VIH/SIDA y otras enfermedades

La organización puso en marcha el plan de estudios correspondiente a la insignia en la lucha contra el SIDA, cuya finalidad es educar e informar a los jóvenes sobre los peligros del VIH/SIDA y cómo elegir estilos de vida saludables, y enseñarles que las personas que padecen el VIH/SIDA merecen compasión, respeto y atención. Casi todas las organizaciones que integran la Asociación Mundial de las Guías Scout han adoptado el plan de estudios, en especial aquellos países africanos cuya extraordinaria e innovadora labor en materia del SIDA ha merecido el reconocimiento de Nelson Mandela, Peter Piot y Bill Gates.

La elaboración del plan de estudios correspondiente a la insignia en la lucha contra el SIDA fue posible gracias a los recursos y la labor de investigación de los siguientes organismos: el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF); el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD); el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA); la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO); la Organización Mundial de la Salud (OMS); el Banco Mundial; el Programa de las Naciones Unidas para la Fiscalización Internacional de Drogas (PNUFID).

La organización también es parte de una alianza de siete importantes organizaciones juveniles que colaboran en la lucha contra el SIDA en África y esperan que 30 millones de jóvenes se beneficien de su labor. En marzo de 2003 se celebró un foro en Dakar en que se dieron cita jóvenes y delegados del ONUSIDA y otros organismos de las Naciones Unidas. La organización también ha puesto en marcha proyectos en materia de salud reproductiva que abarcan otras enfermedades, como las enfermedades de transmisión sexual, y muchas de las organizaciones integrantes han puesto en marcha proyectos en materia de protección y vacunación contra enfermedades como la rabia, la poliomielitis y el paludismo.

Promover la educación de las niñas

La Asociación Mundial de las Guías Scout siempre ha promovido la educación, tanto oficial como no oficial, de las niñas y las mujeres jóvenes. Uno de los seis ámbitos del anterior lema trienal "Institución de una ciudadanía mundial" era la educación (informe adjunto) y en el nuevo lema trienal "Nuestros derechos, nuestras responsabilidades", uno de los seis derechos en que se centra la labor de la organización es "el derecho al aprendizaje". La organización colabora con la Campaña Mundial por la Educación y el UNICEF en esta materia y en 2003 firmó un memorando de entendimiento con el UNICEF.

Labor de la Asociación Mundial de las Guías Scout en pro de la paz

Los movimientos de guías scout siempre han promovido la paz y siguen haciéndolo en el siglo XXI. En 2003, la Asociación Mundial de las Guías Scout organizó junto con la Asociación Internacional Soroptimista el seminario “Fomento de la paz entre los niños” en Rwanda, en que se proporcionó capacitación a jóvenes africanas como embajadoras de paz. Estas mujeres recibieron capacitación y educación en materia de derechos del niño y aptitudes de negociación y consolidación de la paz y en la actualidad reciben financiación para poner en marcha sus propios proyectos con niños en sus propios países. El “derecho a vivir en paz” es uno de los seis derechos contemplados en el nuevo lema trienal. Como se mencionó anteriormente, el plan de estudios correspondiente a la insignia en la lucha contra el SIDA cuenta con el apoyo de muchos organismos de las Naciones Unidas, al igual que la campaña para la prevención de los embarazos en la adolescencia.

4. Youth for Unity and Voluntary Action

Reconocida como entidad de carácter consultivo general en 1996

Youth for Unity and Voluntary Action (YUVA) es una organización no gubernamental con sede en la India. La organización ha cuestionado las estructuras sociales en defensa de los pobres, a fin de empoderarlos para que puedan participar en un proceso de cambio efectivo. La organización propugna una visión de una sociedad en que los valores se basen en la igualdad, la justicia distributiva y la secularidad y no estén sometidos a las limitaciones del sistema de castas, las clases sociales, las creencias religiosas, el género, la edad, el grupo étnico y el idioma. YUVA defiende una sociedad libre de todo tipo de explotación y violencia, en que impere la integridad y respeto por la política y los procesos democráticos. El objetivo de la organización es empoderar a los oprimidos y marginados, ofreciéndoles los medios necesarios para establecer relaciones de colaboración entre sus organizaciones e instituciones, de forma que puedan participar en el proceso de desarrollo en pie de igualdad, así como velar por que se haga efectivo el derecho de todas las personas a vivir en condiciones de seguridad, dignidad y paz. Para ello es necesario forjar alianzas y asociaciones de colaboración con varios agentes de la sociedad civil, como movimientos populares, instituciones académicas y órganos gubernamentales a fin de impulsar el proceso de empoderamiento de la población. Los cinco valores en que se basa la labor de YUVA son la justicia en materia de género, la justicia social, la secularidad y la democracia, la justicia ecológica y la honradez y la integridad. El principal objetivo de la organización es democratizar la sociedad, la política y la economía para todas las mujeres, hombres, jóvenes y niños.

De 2000 a 2003 YUVA ha experimentado considerables cambios estratégicos, como resultado de los cuales se crearon entidades independientes (YUVA Centre, YUVA Rural, YUVA Urban y YUVA Consulting), que se ocupan de las competencias básicas. Esta descentralización ha hecho posible una intervención más integral en el desarrollo humano, mejorando así el rendimiento y alcance de la labor de la organización.

Cada una de las entidades (YUVA Urban, YUVA Rural, YUVA Consulting y el YUVA Centre) posee un programa diferente, que contribuye a los objetivos de la organización. YUVA Urban ha experimentado un cambio gradual y ha pasado

de ser una entidad que se encargaba principalmente de asuntos como la vivienda y los medios de vida en Mumbai a convertirse en una entidad urbana de carácter universal que incorpora los programas del entorno y la gobernanza urbanas. YUVA Rural está presente en tres estados, Maharashtra, Madhya Pradesh y Gujarat, y se ocupa de cuestiones relacionadas con los recursos naturales y los medios de vida de la población rural pobre, si bien su labor se ha ampliado y abarca también cuestiones relacionadas con los derechos humanos básicos y la discriminación social. El objetivo de YUVA Consulting es ofrecer soluciones innovadoras para lograr el desarrollo sostenible. En los últimos años, YUVA Consulting ha ofrecido asistencia en casos de desastres naturales y sociales, como el terremoto de Kutch (Gujarat) en 2001 y los disturbios comunales de Gujarat en 2002. La entidad se compone de tres sectores, las actividades en caso de desastre, la ordenación y gobernanza del medio ambiente y el desarrollo institucional. El YUVA Centre se creó como expresión del compromiso de la organización con la capacitación y la creación de capacidad para reforzar la sociedad civil, de manera que pueda hacer frente a los problemas que plantea la cambiante realidad política y socioeconómica. El YUVA Centre se inauguró el 30 de agosto de 2001 y tiene como finalidad contribuir al proyecto de la organización de construir una sociedad más humana mediante la capacitación en derechos humanos, facilitar la creación de redes de contactos entre todos los grupos de derechos humanos y ofrecer un refugio temporal a mujeres y niñas. YUVA cuenta con una amplia red de afiliaciones con otras organizaciones, de lo que es prueba su contribución al Foro Social Mundial desde sus comienzos en 2001. La organización pertenece al Comité de Trabajo de la India, que se encarga de formular directrices normativas que constituyen la base del funcionamiento del proceso del Foro Social Mundial en la India. La organización contribuyó también al éxito del Foro Social de Asia en 2003, organizando seminarios y talleres. En 2003, la South Asian Learning Institution for Human Rights Education, en colaboración con el Asian Learning Institute for Human Rights Education, que es una actividad conjunta del Movimiento de los Pueblos para la Educación en Derechos Humanos y YUVA, organizó un programa de capacitación para educadores en materia de derechos humanos de la región de Asia y el Pacífico, de cinco semanas de duración.

Otras afiliaciones internacionales: la organización es miembro de Coalición Internacional para el Hábitat, organización mundial que promueve el derecho a la vivienda; es miembro de la Junta del Movimiento de los Pueblos para la Educación de los Derechos Humanos, con sede en los Estados Unidos; colabora estrechamente con una organización internacional con sede en los Estados Unidos llamada STREE, que se ocupa de los problemas que afectan a las mujeres y niñas de la India; es miembro de la National Alliance of Street Vendors In India (NASVI) y de Campaign Against Child Labour (CACL) y también participa en las redes rurales Vidarbha Lok Vikas Manch (VLVM) y Development Collaboration Foundation (DCF) en Maharashtra y en otras redes locales, nacionales e internacionales que defienden causas afines a la organización.

Proyectos y actividades relacionadas con la labor de las Naciones Unidas

- En 2000-2001, YUVA se convirtió en miembro del Comité Internacional de Organizaciones no Gubernamentales sobre los Derechos Humanos en el Comercio y la Inversión, cuya labor consiste en reforzar la participación del sistema de derechos humanos de las Naciones Unidas en las cuestiones relativas a la globalización económica y promover la incorporación de los principios de derechos humanos en la formulación y aplicación de la política económica.

- Prestó asistencia para abordar problemas de infraestructura que afectaban a los pobres de Bhabrekar Nagar, Mumbai. Este proyecto se puso en marcha como resultado de una alianza entre el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Departamento de Ciencia y Tecnología.

YUVA participó en la Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo, celebrada en marzo de 2002 en la ciudad de Monterrey (México), donde se debatieron cuestiones como el comercio y las finanzas a fin de hallar soluciones a la crisis financiera a la que se enfrentaban los países del hemisferio austral. La organización desempeñó una función importante en los preparativos de la conferencia.

Los miembros de la organización asistieron del 8 al 10 de mayo de 2002 al período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre la infancia, celebrado en Nueva York (Estados Unidos). YUVA participó en calidad de miembro de la India Alliance for Child Rights, red de organizaciones no gubernamentales de la India. La India Alliance for Child Rights colaboró con el Grupo sobre los Derechos del Niño y otras organizaciones no gubernamentales para presentar un texto alternativo de las organizaciones no gubernamentales el 19 de abril de 2002, en respuesta a los proyectos de propuesta de la Presidencia, publicados el 18 de marzo de 2002 como preparación del período extraordinario de sesiones sobre la infancia. Además, YUVA, HAQ y la Coalición Internacional para el Hábitat organizaron de forma conjunta una actividad paralela sobre los niños y la vivienda durante el período extraordinario de sesiones sobre la infancia, haciendo especial hincapié en las cuestiones relativas a los niños en el contexto del derecho a la vivienda.

- Del 26 de agosto al 4 de septiembre de 2002, la organización asistió a la Cumbre de Johannesburgo de las Naciones Unidas, celebrada en Sudáfrica. En la Cumbre se evaluaron los avances logrados en la aplicación del desarrollo sostenible desde la Cumbre para la Tierra de 1992. La organización desempeñó una función clave en los preparativos de la Cumbre, en particular en calidad de miembro de los grupos de derechos humanos, y organizó varias actividades paralelas en colaboración con otras organizaciones.
- YUVA participó en el tercer período de sesiones del Comité Preparatorio de la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible, celebrada en Nueva York del 25 de marzo al 5 de abril de 2002.
- YUVA contribuyó también al cuarto período de sesiones del Comité Preparatorio de la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible, celebrado en Bali (Indonesia) del 27 de mayo al 7 de junio de 2002, con el apoyo del Servicio de Enlace con las Organizaciones no Gubernamentales de las Naciones Unidas. Participó en los grupos de derechos humanos, ciencia y tecnología, asuntos de la mujer y recursos hídricos y contribuyó en varias cuestiones que afectan a la situación de la India.
- YUVA ha participado también en la labor de investigación del Instituto de Investigaciones de las Naciones Unidas para el Desarrollo Social, cuyos resultados se publicaron el 30 de septiembre de 2002 en un documento titulado *Synthesis Paper- Partnership for a Better Urban Future*. El proyecto se llamó *Voluntary Action & Local Democracy* y consistió en reunir información sobre las relaciones y la colaboración entre las comunidades y los gobiernos locales en nueve ciudades del mundo.

- En septiembre de 2003 YUVA presentó un informe como parte del Grupo de Trabajo de Mumbai de organizaciones no gubernamentales para la Convención sobre los Derechos del Niño, como informe alternativo al primer informe periódico de la India (2002) al Comité de las Naciones Unidas sobre la Convención de los Derechos del Niño. En el informe se ofrecía una evaluación diferente del estado de los derechos del niño en la India.
- Asimismo, en 2003 YUVA presentó al Consejo Económico y Social, en colaboración con Mumbai Educational Trust, una propuesta de actividades rurales de generación de ingresos en Maharashtra.
- YUVA apoya incondicionalmente los objetivos de desarrollo del Milenio, establecidos en el año 2000, y ha participado en reuniones para asistir al Gobierno de la India a cumplir su promesa de lograr estos objetivos, que son similares a los de la organización. Por ejemplo, la erradicación de la extrema pobreza y el hambre y el logro de la enseñanza primaria universal. Asimismo, la organización colaboró en 2003 en una presentación dirigida al director de la Campaña de promoción de los objetivos de desarrollo del Milenio en el grupo de expertos sobre derechos humanos, como preparación del Foro Social Mundial de 2004.
- YUVA asistió a la Conferencia Regional sobre la Educación en Materia de Derechos Humanos en Asia y el Pacífico: definición de retos y estrategias, celebrada del 10 al 12 de noviembre de 2003 en Bangkok. La conferencia fue organizada de forma conjunta por el Asia-Pacific Center on Education for International Understanding y el Asian Regional Center for Human Rights Education, con el apoyo del Asia-Pacific Human Rights Information Center. Tras finalizar la conferencia, el 13 de noviembre de 2003, se celebró, también en Bangkok, un seminario de estudio para instructores asiáticos, organizado por el Asian Regional Center for Human Rights Education. El seminario contó con el apoyo de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en la cuarta fase del estudio sobre metodologías populares y de participación en la educación en materia de derechos humanos para los grupos vulnerables, desfavorecidos y marginados. En ambas conferencias, la organización compartió su experiencia en cuanto a programas de educación en materia de derechos humanos y metodologías específicas utilizadas con las comunidades desfavorecidas y marginadas con las que trabaja.